

Dirigido y Redactado por el "Centro Verdad"
Editor:
Luis Cartín G.
OFICINA: avenida 6a. oeste No. 6

LA ACCION SOCIAL

Diario Católico de intereses generales

APARECE TODAS LAS MAÑANAS

Administrador
Antonio Hernández
Suscripción mensual \$ 1.00
Teléfono 438
Apartado III

República de Costa Rica

Año I

San José, miércoles 10 de abril de 1918

Núm. 84

América Central

CABLEGRAMAS

LONDRES 8.—Despacho de Copenhagen por la vía Exchange Telegraph comunican que de Polonia notician que las autoridades militares teutonas han licenciado varias regiones polacas a causa de la mucha infidencia que reina en las filas, los soldados polacos hanse internado en el interior de Hungría.

BERLIN 8.—Durante la tarde efectuóse recio cañoneo en el frente de batalla seguido por formidables ataques anglo-franceses sobre el Ancre y el Avre. Los británicos que asaltaban en espesas masas derrumbáronse por el Norte de Beaumont Hamel y frente de las posiciones de cabeza de puente de Albert; por el Sur de Villers Reitonau la acción de la tropa de choque enemiga no llevóse a efecto debido a nuestro fuego. Divisiones francesas traídas de otros frentes asaltaron en vano sobre la orilla occidental del Avre entre Castel Mailly y por el Este de Thortin cerca de Cantigny y cinco veces cerca de Mesnit.

ROMA, 8.—Informe oficial italiano Cañoneo intermitente a lo largo del Piave. En la zona cerca de la costa pusimos silencio hasta las baterías enemigas situadas cerca de Grisolera.

LONDRES, 8.—Dice el Daily Mail que bajo las estipulaciones del proyecto de ley de potencia varonil, todo varón menor de 50 años de edad, estará obligado si fuere necesario a prestar servicios militares, se afirmará en el proyecto la obligación también de todo irlandés de hacer otro tanto pero la aplicación de la ley aplazarse.

AMSTERDAM, 8.—El corresponsal del Lokal Anzeiger dice que en el informe que Hindenburg envió al Kaiser observó: debemos esperar; la batalla es cosa viviente. Debemos dar lugar para que maduren las cosas, nuestro plan está proyectado en grande escala, para que sea eficaz no necesita sino tiempo.

BERLIN, 8.—Ayer por la mañana el ejército de Boehn atacó las posiciones enemigas en la ribera meridional del Oise. Mientras algunos forzaron el paso del ancho y muy pantanoso Oise y tomaron al asalto los suburbios de Chaun y otros atacaron desde el este las fuertes posiciones enemigas cerca de Amiens y la parte noroeste del Bois coucy y llegaron a la línea Bichancourt autroville y la orilla septentrional de Paris, debido al fuego abrumador de nuestra artillería

Impuesto sobre la renta

Algunas personas se han presetado a las ventanillas del Banco de Costa Rica a solicitar el pago del impuesto sobre la renta pero no las han encontrado listas. Eso se debe a la gran aglomeración de trabajo que hay en la Oficina Central de la Tributación donde trabajan más de 20 empleados en los escritorios.

Recordamos a los comerciantes que las listas de ventas deben ser enviadas cuanto antes para efectuar el pago antes del día 19.

Las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO están preparadas para satisfacer las necesidades de ininidad de personas cuyo trabajo es interior y que sufren de estreñimiento. Contiene los ingredientes precisos para corregir este mal.

y tiraminas los franceses sufrieron muy grandes pérdidas. Hasta ahora tomamos 1.400 prisioneros.

NEW YORK, 8.—Despacho de París para el Atorid dice: lo que se puede considerar prueba del fracaso del esfuerzo alemán de romper la línea aliada tiénesse quizá en los cambios que según infórmase efectuádosse en el alto mando alemán en el frente occidental; se ha hecho una nueva disposición de todos los ejércitos alemanes. se hallan divididos en dos grandes ejércitos principales. El uno al mando de Makensen confrontará el ataque británico y otro al mando de Leopoldo de Baviera, estará frente a frente con los franceses más al Sur. Por supuesto los dos ejércitos permanecen bajo las órdenes de Hindenburg y Ludendorff quienes a su vez están bajo el mando directo del Kaiser, los generales que mandan los ejércitos individuales desempeñan ahora un papel inferior.

A LOS COMERCIANTES

Anuncios en colores. Estamos preparando una edición extraordinaria de la Acción Social para los comerciantes que tendrán ocasión de poner anuncios en colores que tanta visibilidad y éxito tienen.

Las personas que quieran aprovechar esta ocasión pueden entenderse con don Víctor Polinaris, donde Alsina.

Los nuevos "Programas de Enseñanza" (Elegía zamacoisana)

¡No me digan, no me digan
De Programas de Enseñanza!
Que si buenos son, o malos,
Siempre son la misma danza:
Es decir, danza maldita
Que es llamada de la muerte,
Porque a todos los Programas
Toca al fin la misma suerte.

Si son malos asparientos,
Son estúpidas prisiones
De los maestros competentes,
En sus nobles actuaciones:

Si son buenos los Programas,
Y los maestros son sin seso,
Los Programas se definen:
«Envoltorios para queso»

Porque sí: pues los Programas
Verdaderos, SON LOS MAESTROS
Bien formados, bien activos,
Pedagogos que sean diestros.

Bien lo dice la corriente
De la actual Pedagogía:
Los Programas detallados
Son la causa de anarquía

De los fines de la escuela:
Que, combina en su actuación,
De la ciencia, la enseñanza,
Con muy honda educación.

Y para eso se requieren
Buenos maestros; no «Programas»:
Que «Programas sin los maestros»
Dan de risa o llanto ganas.

Buenos maestros que aprendieron
Y transmiten con unción

La doctrina, almirabada
Con sincera educación. . . .

Que no son tan atrasados
Que para ellos un "Programa"
Deba ser el "santo y seña"
Y aun de tedio. . . dulce cama. . .

Los "Programas" de cultura
Sólo indican la extensión
De enseñanza en cada ciclo,
Sin más otra pretensión

Porque análisis prolijo
En "Programas", es nefanda
Autocracia, que es consigna
De cualquier "Ministro Banda"

¿A probarlo? Sólo basta
Que se lea con desencanto
Lo profundamente necio
Del "Programa" para el canto.

Porque ya en el tercer grado
Se pretende del pupilo
Que componga. . . y eso cuesta
A un artista. . . mucho viló:

Más según esos «Programas»
Cada niño es un artista,
Que a dos meses de nacido
Ya solfea a «primera vista».

Dije ya. . . ¡especulación! . . .
Es la nota de «Programas»
En que niños hechos músicos
Corren sueltos, por las gamas.

Y al fin tales devaneos
De «Programas» son a veces,
Rica veta de colonos,
De rendimiento, CON CRECES.

FRAY CANDIL

Vida Social

Pasa temporada en Cachí, don Ricardo Rodríguez y familia.—En vía de negocios estuvo en esta capital don Nicolás Casasola.—Estuvo en esta capital procedente de Barba el Dr. Baudrit.—Para las Minas de Abangares partió don Ricardo Iglesias C.—Restablecido se encuentra el niño de don Rafael Piñeres.—Delicada de salud se encuentra una de las niñas de don Luis Andrés Martín. Deseamos mejore pronto.—En Heredia se encuentra hace varios días delicada de salud la estimable y virtuosa señora doña Micaela Solera de Rodríguez. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.—Llegó de Línea Vieja don Ricardo Stahle.—Entre nosotros se encuentra don Eduardo Hütt.—De El General vino el Presbítero don José Breiderhoff.—Ha restablecido completamente la señora madre de nuestro amigo y compañero don Macabeo Vargas; nos alegramos.—La señorita Ester Saborio se encuentra enferma de cuidado; que mejore pronto.—El Presbítero Dr. don Trinidad de J. Azevedo ha experimentado una ligera mejoría, de la que nos alegramos.

Notas de teatro

Para el jueves

Participamos a los amantes de la Opereta que el jueves que viene y por última vez se llevará a la escena La Viuda Alegre, la más popular de las producciones de Franz Lehar.

A fin de que nadie se prive del artístico espectáculo, el Sr. Administrador don Jenaro Castro Mendez ha resuelto que todas las butacas y lunetas sean vendidas a 50 céntimos.

Si precisa Ud. el sello YER no pida Ud. nunca

un sello PARA EL DOLOR DE CABEZA, porque así deja Ud. en libertad al que se lo despacha de darle cualquier SUSTITUTO o IMITACION, razón por la que, en algunos casos, no le darán el único y legítimo SELLO YER y si otro cualquiera, cuyos efectos serán ineficaces y no procurarán a Ud. el alivio que necesita.

Pida, exija Ud. siempre, el

Sello YER

que cura, como no hay preparado que le iguale, el

Dolor de Cabeza, Dolores Reumáticos, Dolor de Muelas y de Oídos, Grippe y toda clase de Dolores Nerviosos.

Fijese Ud. bien

que el SELLO YER cura, como no hay preparado que le iguale, el DOLOR DE CABEZA, JAQUECAS, NEURALGIAS, GRIPPE, COLICOS, DOLOR DE MUELAS Y DE OIDOS, DOLORES REUMATICOS Y TODA CLASE DE DOLORES

DEPOSITO:

BOTICA FRANCESA

De venta:

En todas las Boticas

AGENTES:

ALSINA Y PEREZ MARTIN

EL MEJOR PURGANTE

AGUA DE LOECHES

Mineral Natural

De venta en todas las Boticas

Depósito General:

BOTICA FRANCESA

Unicos Agentes:

ALSINA Y PEREZ MARTIN

¿Y el idioma patrio?

El ramo que a nuestro escaso entender ha sufrido más con los ensayos, las innovaciones y los consecuentes fracasos de la enseñanza, ha sido el Castellano, es decir, el idioma patrio, que en los presuntos Programas Oficiales actuales queda reducido casi a la nada, pues el principal trabajo escolar consiste en leer magistralmente, memorizar, (a la memorización se le da la mayor importancia en todos los grados); dramatizar, (por lo visto se trata de dedicar todos los niños al teatro, pues la dramatización de cuentos y otros géneros de composición se exige en abundancia del primero al quinto grados); copiar y recitar. A la pobre gramática, que es la base de la composición y la ortografía, le pasa lo mismo que a las matemáticas, queda casi eliminada; y esto hecho con toda intención, pues el señor ex-ministro dice a los maestros: *La gramática ocupará en quinto grado un sitio que hasta aquí no ha tenido; y en efecto, en los cuatro primeros grados no existe; esto, si se puede considerar como estudio de la gramática, en quinto grado, el de "el sustantivo", "el adjetivo" y el "verbo" que es lo único que aparece en los célebres programas.* Por más que los señores Gagini, Ferraz, Solórzano y otros profesores de verdad se han esmerado porque en el país se estudie el Castellano, no han podido conseguirlo, por dos causas principales: en primer lugar, porque, como ya lo tenemos dicho, hace cerca de treinta años, un jefe técnico, funesto para la enseñanza, entre otras de sus aberraciones, propagó dentro de los sumisos maestros que le siguieron, la idea de que la gramática no debe estudiarse en la escuela primaria; porque ignora que todo consiste en el método, y que abolirla, sería como abolir la aritmética y los demás ramos. Lo que dicen los verdaderos hombres de ciencia, al respecto, y con mucha razón, es que: "El estudio de la gramática puede y debe prepararse en los primeros grados, por medio de numerosos ejercicios de invención, composición, oraciones elípticas, etc. El objetivo que persiguen estos ejercicios es hacer que el niño descubra por sí mismo el oficio de las palabras en la oración, las partes esenciales de que ésta se compone, las modificaciones que producen los accidentes gramaticales, algunas aplicaciones etc; Alfredo M. Aguayo y otros profesores. "El pensamiento de aquellos que desean suprimir la gramática, no es más que un pensamiento de gente perezosa que quieren ahorrarse el trabajo de mostrarla; y lejos de aliviar a los niños, los recargan mucho más, pues les quitan una luz que les facilitaría la inteligencia de las lecciones y porque les obligan a aprender cien veces lo que podría aprenderse de una sola vez, Nicolás.

"El verdadero método gramatical, consiste en apoyarse sobre el uso de la lengua y en hacer derivar las reglas de los ejemplos que el niño inventa por sí mismo, que encuentra en los libros o que el maestro le sugiere. Es inútil dar un nombre a este método, que es el método de la razón y del buen sentido", Girard; pero a nadie se le ha ocurrido pensar siquiera que el estudio de la gramática, fuente y base de los idiomas, no deba iniciarse y principiarse desde el primer grado, de modo gradual y progresivo; exactamente como se hace el estudio de todos los demás ramos de la enseñanza primaria.

Otra de las causas que tienen el es-

tudio del Castellano en el estado de lastimoso en que se encuentra; estado que todo el mundo reconoce y puede notar en los escritos de los alumnos de primera y segunda enseñanza, consiste en que hace al rededor de unos quince años se estableció en el país cierto modernismo criollo, anarquizante, exótico y mal aclimatado, manifiesto en la creencia de que las leyes fundamentales de un idioma se pueden llegar a conocer sólo por la mera imitación de los buenos escritores y los correctos hablantes. Como va dicho, la prueba más palpable del craso error pedagógico está ya bien palpable en el triste estado presente de la forma y el fundamento de los escritos actuales, en los cuales no hay pureza, expresión ni fondo, sobre todo en los que aparecen, por centenares, en verso; tan distintos de los hechos por nuestros viejos escritores, llenos de miga, consistencia, belleza y corrección.

¿A qué se deben esas expresiones: *ninú mirá, hacete parriba, pavos, dulcítico, deciselo, pontelo, arrimao, hui ga, hubieron fiestas, etc.*, etc., si no es a la falta de estudio racional de la gramática en escuelas y colegios, agravada con ese maldito modernismo? Y esa lectura mecánica sin ritmo, entonación, comprensión ni entonación apropiadas y naturales, no proviene también de la falta del estudio práctico y concienzudo de la significación de las palabras, del oficio que desempeñan en la oración y de sus accidentes y propiedades?

Y esas recitaciones teatrales, tan comunes en las fiestas escolares, en las cuales los alumnos sonríen cuando debieran ponerse serios, miran hacia el cielo en vez de dirigirse a la tierra, accionar en lugar de estar tranquilos, etc., no dependen también de esos ejercicios de memorización tan recomendados hoy en los programas, en los cuales se elimina el estudio de la gramática hasta cuarto grado y se restringe demasiado en el quinto? Creemos firmemente que sí y que con esa memorización en la forma que se pide se van a fomentar más la palabrería y la charlatanería escolares, porque se ignora que la memoria que debe cultivarse es la memoria de los hechos y de los conceptos elaborados mediante la actividad de la mente y no la memoria mecánica o de palabras (memorización), que es la única, que por desgracia, siempre se ha cultivado entre nosotros.

Sería insensato negar que hablando con personas cultas y leyendo autores correctos se aprende mucho del Castellano, y que es un excelente medio cultural rodear al educando de personas, pulcras y cuidadosas del lenguaje; así como habituarle a leer buenos escritos y a copiar trozos escogidos, una vez que hayan sido bien comprendidos; pero de esto a negar que la gramática debe estudiarse desde la primera enseñanza, hay una gran diferencia.

Cualquier persona que no esté de acuerdo con este nuestro criterio,

defendido, desde que notamos la falta de un fundamental estudio del Castellano, en escuelas y colegios, que nos saque del error, indicándonos cómo podría un alumno llegar a comprender por qué, según el caso, se escribe *ca, ha o jah!*; *mi, mi, o mio*; *Este, este o éste*; por qué se escribe *exhuberante, anticatólico, bisemanal, espontáneo, hubo fiestas, la enamoré*, etc; sin recurrir para ello a las leyes gramaticales consiguientes. Conteste, por lo menos, ese estimado colega, «C. Firo», que asegura la bondad de los llamados programas, a los cuales, con la mejor buena intención del mundo nos referimos, tan sólo por el inmenso cariño que tenemos a la enseñanza y a la juventud que hoy es víctima de este maremagnum educativo en el cual la han metido el grupito de personas que se ha permitido monopolizar la dirección técnica de la educación nacional, hasta dejarla en la terrible situación en que hoy aparece.

O estamos en un error o la *Lectura, la Composición, la Ortografía y la Literatura*, para ser bien aprendidas, deben basarse en las leyes genéticas, gramaticales, del Castellano; y así mismo, para que este nuestro rico y precioso idioma produzca los admirables efectos culturales que ha de dar, es necesario que sea tratado de tal modo que promueva el desenvolvimiento de las facultades de observación, comparación, investigación, imaginación y raciocinio, que está llamado a atender en primer lugar. Porque no nos cansaremos de decirlo hasta que la enseñanza vaya revestida de este propósito: *la educación es un proceso interior y no un resultado exterior, un formalismo artificial; y, en consecuencia, hay que promover ese proceso.* Desde que leímos en la "Introducción" de los llamados Programas Oficiales que: *"las escuelas que contemplan y tienden a hacer vivos los presentes programas de Educación Primaria"*, son las que atienden en los educandos la superior profesión universal *"de ser hombres, conducirse humanamente e interesarse por todo cuanto al hombre pertenece"*, notamos por una parte, la tendencia fanático-sectaria-teosófica, a

endilgar y materializar la enseñanza en el sentido de *expandir el criterio en el terreno de las opiniones libres, para lo cual se prestan admirablemente las mil hipótesis y divagaciones de las ciencias naturales, librándolo de la necesaria imposición que ejerce el entendimiento la verdad pura de las ciencias exactas*, que contribuyen a formar el carácter, cultivan la veracidad y la sinceridad y dan al alumno el concepto de su personalidad moral y de su finalidad divina y humana. Llegado el caso, estamos dispuestos a probar y demostrar esto. Y, por otra parte, que se persiste en el flagrante y fundamental y eterno error de atender sólo el fin instructivo de la enseñanza, procurando proveer al alumno de cierta cantidad de nociones o ciencia hecha; olvidando, así, que la misión de la Escuela (y hoy también la de la moderna enseñanza secundaria) es *ejercitar las facultades y dejar que el conocimiento venga por sí mismo, poniendo el esfuerzo educativo en el proceso mental y no en el resultado*, como se ha hecho siempre en Costa Rica, aún con los programas anteriores; salvo la época feliz en que el Liceo de Costa Rica estuvo a cargo del señor Salinas, hombre de escuela pedagógica, que sabía lo que hacía y no permitió jamás que se desarrollaran en aquel Colegio tendencias sectarias, ni monomanías personalistas; pues bien sabía que la educación tiene por objeto desenvolver lo que en el individuo hay de esencial y lo que tiene de común con sus semejantes; sin entrar en todo aquello que es exclusivo y peculiar en el uno y lo separa y distancia de los demás, y en lo que pertenece a una parcialidad, una clase, una escuela filosófica o a una iglesia determinada; y menos en una superstición. La educación debe ser de iniciación y de cultura generales; de unión y confraternidad.

Es, pues, antipedagógico, atentatorio y criminal introducir el sectarismo en un centro de educación, imponiendo al alumno nuestro criterio personal; tanto más grave aún, si para ello se abusa de la cátedra o del poderío de una jefatura.

ALEXANDER

ALMANAQUES PARA 1918

El Año en la Mano. Almanaque enciclopédico de la vida práctica

	En rústica ₡ 2.00. En pasta ₡ 2.50
Almanaque Ilustrado Hispano-Americano.	En pasta ₡ 3.00
Almanaque Bailly-Baillière o sea Pequeña Enciclopedia popular de la vida práctica.	En rústica ₡ 1.50. En pasta ₡ 1.75
Almanaque de los Amigos del Papa.	₡ 0.75
Agenda de Bolsillo para uso de particulares.	Un día en cada plana ₡ 2.50 Con dos días en cada plana ₡ 1.50
Dietario Centroamericano.	En Pasta ₡ 1.50
Calendario esfoliador del Corazón de Jesús.	₡ 1.25. Taco pequeño suelto ₡ 0.50 Taco grande suelto ₡ 2.00
Calendarios esfoliadores comunes a ₡ 0.50, ₡ 1.25 y ₡ 3.50	

EN LA

Librería Lehmann

(SAUTER & Co.)
San José, Costa Rica

Calle Central lado sur

LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO

San José Costa Rica

de JOSÉ AVILES (a) VALBUENA

GRAN BARATILLO DE CARTAGO

LAS ULTIMAS

Capas de Hule - Paraguas y Manteados para carretas,

se venden baratos en este mes

en el Almacén de

W. Steinworth Hno.

AVISOS ECO

Cada 25 palabras o menos inserción. Cada cinco palabras, cinco céntimos más por tantos anuncios por menos.

HERMOSO LOCAL por Hotel Español, dondo Cuesta 8, C9, se alquila. do. En la misma casa info

FINCA 941 manzanas, de Puriscal. Dos horas Potrero, terrenos, cereales, pastos, casar, trapiche, cañas, maderas. Informará: Dr.

LAVERO. Fué encontrado de Costa Rica, el vi sona que se crea con dere esta Administración y le s del aviso.

SE ALQUILA. Desde e que actualmente ocupa Espriella en el Barrio de A nuel A. Serrano C.

TINA. Se desea compra No. Informes en esta

SE vende el establecimiento de pulpería, llo en la esquina suroeste del H se informará.

ORNAMENTOS para e camos en todos los IGLESIAS. CLARA DAI tedral. Apartado de Corre

TENGO algunos trabaj para niños, que ofres de habitación, a precios m Sáenz, 175 varas al oeste Luis P. Jiménez.

En La C

Depósito perm OSTIONES I Gran surtido de vin las mejores La variedad más gra finos TELEFONO

Dr. Rafael Ca
Tiene su consul al Oeste del H Avenida 2ª Este.

Paraguera LA

La mejor en su ramo se forran toda clase de par Se garantiza todo en esta casa No olvide 50 varas al Sur de El Co Pronto recibire telos y sombril M

José Astúa
Aboga
Oficina: en su casa
-Negocios civiles y Despacho tod

Vermicida
El mejor remedio brices, de un efecto fensivo para la salu No contiene sustanc De venta en toda

SE NECESITAN 3 casas en San José, aores sobre cada una. en la Acción Social.

ANUNCIENSE LA ACCION

NOMICOS

os 25 céntimos por
ras o fracción de
inscripción. No a
le cuatro inserciones.

ra comercio frente al
e estaba establecido
tiene baño y escusa-
marán.

Vendo en San Pedro
Hacienda Vieja.
caña de azúcar, re-
do vacuno, caballar,
eodoro Picado.

trado uno en el Ban-
erms último. La per-
cho a él que pase por
rá entregado al pago

19 de mayo la casa
don Francisco de la
mon. Informará Ma-

una grande para ba-
ñina.

sto «La Bolsa», com-
tores y billar, situado
ospital. En el mismo

Culto Divino fabri-
estilos MARIA J.
JN. Lado Sur de Ca-
370.

de lana y filoseada,
vender en mi casa
licos.—Enrique de
de la casa del Dr.

ieisha

anante de
RESCOS
os y licores de
marcas
nde en confites

Nº 439

lderón M.

torio 50 varas
otel Francés,

JAPONESA

Se componen y
aguas y sombrillas.
rabajo hecho
Ud. La Japonesa,
meta, la Merced.

gias para paraguas
las.

ANUEL REGO

Aguilar

do

de habitación.
criminales.—
o el día.

Vegetal

contra las lom-
seguro e ino-
de los niños.

as venenosas.

las boticas

10.000 sobre
cantidades me-
escribir a C.V.M

EN

N SOCIAL

El remedio del mal

Un colaborador distinguido y muy apreciable de la Acción Social, nos anuncia que el nuevo Ministro de Instrucción Pública estudia y está resuelto al emplantamiento del Consejo Supremo de Instrucción Pública, con signado en nuestra Ley de Educación.

Semejante noticia no puede menos que alegrarnos y hacer nacer la esperanza de que el caos que reina en la enseñanza desaparezca. Llevamos años y años de experiencias y lirismos que solo nos han llevado al convencimiento de que los frutos de la educación e instrucción públicas, no son los que corresponden al esfuerzo de la Nación, sobretodo al esfuerzo financiero, ni corresponden tampoco a los ideales y justos deseos de los padres de familia.

El Consejo de Instrucción Pública bien organizado, bien seleccionado y sobre todo independiente, es la salvación del maestro y de la escuela.

Venga en buena hora y que sea el señor Alfaro quien ciña ese laurel que lo hará acreedor al reconocimiento de los costarricenses.

Un Consejo de Instrucción Pública viene a ser a manera de una cámara donde las intrigas se rompen, donde el maestro y el profesor encuentren justicia y donde los ensayos de momento se estrellen.

El señor Ministro no tendrá sino que reglamentar el Consejo, pues su creación es de ley.

Ansiosos esperamos el nuevo decreto y mientras tanto acepte el señor Alfaro nuestra felicitación unida al deseo entusiasta de que siga en la meritoria labor que proyecta.

LUMEN

TRIGO! TRIGO!
Desde el primero de abril próximo compro trigo y semilla de higuierilla puesta en mi molino en San José o en mi finca del Tuetal en Alajuela
SANTIAGO FERNANDEZ

UTILES PARA ESCOLARES
El mejor surtido y los precios más bajos
Librería de Jaime Tormo
AVENIDA CENTRAL. Lado de "La Magnolia", frente al Banco Mercantil

BOLETIN NECROLOGICO

El entierro de la Sra. Luisa Zamora J. Con gran concurrencia se verificó el lunes por la tarde. La cantidad de ofrendas florales fué numerosa. El cadáver fué guardado en una regia caja gris suministrada por la Empresa Polini, que fué la encargada del servicio.

No confie en preparaciones externas solamente, purifique la sangre usando ZARZAPARRILLA DE CHANNING y frecuentemente verá desaparecer enfermedades feas de la piel, como Eczema, nacidos, tumores, manchas etc.

Teatro Moderno

Mañana jueves será puesta en escena la preciosa zarzuela titulada «El Anillo de Hierro». No dudamos que el público que siempre ha sabido apreciar los dotes artísticos de los principales elementos de la Compañía que siempre se esfuerzan por complacer, sabrá corresponderles honrándolos con su presencia.

Personales de Alajuela

El miércoles 3, se efectuó una anímadada fiesta social en casa de don Luis Barquero. Fué obsequiada por la señorita Adriana Barquero como despedida a la señorita Ester Soto, quien partió para Estados Unidos.

Después de pasar una temporada en ésta, partieron para la capital, el Lic. don Manuel Sáenz Cordero, su señora y don Rubén Castro Beeche y señora.

Don Francisco Sánchez y señora pasan una temporada entre nosotros.

Vinieron a pasar los días de Semana Santa, las señoritas y los caballeros siguientes: Luz Rodó, Pila Sánchez, Herminia Montero, Felicia Pacheco, Rosita Saborio, María Cristina Castro, Pensilvania Ulloa, Elia Fernández, Luisa Montero, Luisa Sánchez y los señores don Manuel Antonio Dobles, Fernando Sáenz, Gonzalo Ramírez, Alfredo Saborio, Arturo Barrantes, Rodolfo Castaing, Francisco Rosabal, Roberto Alfaro, Alfonso Mora, Longino Soto G., Ricardo Ulloa, Alejandro Fernández y Manuel Angel Soto.

Pronto contraerá matrimonio el joven don Eliecer Cordero, con la señorita Ester Jinesta.

También contraerán matrimonio las siguientes parejas:

Juancito Cordero y Chola Martínez, Aida Meza y Andrés Fernández, Alfredo Solera y Leila Saborio, Alberto Cordero y Graciela Córdoba, Aida Rodríguez y Melico Noriega, Ricardo Guevara y María Fournier, Manuel Quesada y Victoria Ardón, Monso Quesada y Susa Cortés, Ricardo Ruiz y Adela Acosta.

X. X.

Dr. Marcos Zúñiga

Ha montado de nuevo su consultorio en la casa contigua a Don Ricardo Montealegre frente a la Oficina Central de la Red Telefónica, 25 varas al oeste de la Imprenta Nacional. Llegará con toda puntualidad a las horas siguientes:

9 a. m., 2 p. m., 8 p. m.

y permanecerá en su despacho todas las horas que el servicio requiera. Háblese al teléfono 729.

En esta oficina se compra un microscopio e instrumentos de cirugía, a condición de ser de último estilo y en perfecto buen estado.

OCASION

A partir del jueves 4 de abril y SOLAMENTE por 15 días realizaremos con rebaja mayor de 30% de los precios actuales las mercaderías siguientes:

Camisas, cuellos, puños, corbatas, casimires, coletillas, huata, botones, calcetines, tirantes, pañuelos, etc.

CONFECCION a precios más bajos que el valor actual de la tela sola, en batitas, mamelucos, middio, delantales, blusas, mantillas y muchas otras menudencias para niños.

Pañolones, rebozos, lanas, sedas, medias, maotos, géneros de algodón, lienzos, cobijas de algodón y de lana, broches presión, y muchas más.

Muebles para sala, comedor, sillas, loza y muchos otros artículos.

Toda mercadería de OCASION estará exhibida esos días en las ventanas del

Siglo Nuevo y Bazar de San José

La Librería Española

— de —

María v. de Lines

Tiene el gusto de avisar a su numerosa clientela que ha abierto su despacho interinamente en la Calle Central Norte, al lado de la Ferretería de don Guillermo Echeverría y frente a la de don Miguel Macaya, donde espera sus órdenes que serán atendidas con esmero prontitud y economía.

Imprenta, Encuadernación, Sellos de hule y Relieves.

APARTADO 314 : TELEFONO 38

La correspondencia de negocios dirijase a

LIBRERIA ESPAÑOLA - SAN JOSÉ

LA MARINA

EN EL MERCADO

EDUARDO CASTRO SABORIO

Apartado 979

Teléfono 584

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

Toda clase de provisiones para familias

Tasas - Platos - Cristalería y artículos de hierro enlozado para cocinas

Jamones - Tocinetas - Aceites puros para mesa - Vinagres de varias clases, garantizándose su pureza

Nombramiento

Aneche circulaba con persistencia el rumor de que el distinguido pedagogo don Carlos Gagini había sido nombrado Director de la Escuela Normal.

PUNTE DE CONFIANZA.

Debe hablarse bien del puente que le conduce a uno con seguridad al otro lado. Así dice un antiguo adagio, y en él se encierra la honradez y el sentido común de los tiempos. La mujer que ponía una vela encendida en su ventana durante las noches oscuras para guiar a las gentes que viajaban por la peligrosa y solitaria carretera, estaba poseída de un verdadero sentimiento filantrópico, y más de un viajero la recordará con gratitud. Pero acaso el más profundo y duradero agradecimiento y obligación se siente por aquellos que nos han ayudado en momentos de dolor y de enfermedad. Porque, ¿qué alivio es mejor recibido que el alivio de un sufrimiento? Por desgracia son muy pocos los remedios que pueden dar tan grandes y preciosos frutos. Y aún entre ellos, miles de personas dan el primer lugar a la

PREPARACION DE WAMPOLE

En ella se hallan los mejores resultados de las investigaciones científicas y experimentos. Contribuye a la absorción de los alimentos y estimula el organismo. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. El gusto nauseabundo, y el olor del aceite queda completamente eliminados. Este es un triunfo de la medicina porque en esta forma científica y original, el sistema se nutre en seguida y se refresca. Su acción en las Enfermedades Escrofulosas, Debilidad y Afecciones de los Pulmones es convincente. El Doctor G. Mendizábal, Profesor de la Academia Nacional de Medicina de México, dice: "He usado la "Preparación de Wampole" con los mejores resultados, para entonar constituciones debilitadas y pobres de nutrición, como para los linfáticos, anémicos y tuberculosos." No fallará. Una botella basta para convencer. De venta en las Droguerías y Boticas.

Efectos de una disposición

Parece haber pasado ya el entusiasmo desplegado durante los días viernes, sábado y domingo por el señor Gobernador de San José en su empeño de fijar los precios a los artículos de primera necesidad.

Hemos conversado sobre el particular con algunos comerciantes en el ramo que están en un todo de acuerdo con la medida adoptada, pero que sí se quejan y con justicia de la violencia con que se llevó a la práctica, pues muchos de ellos y sobre todo los comerciantes en pequeño, han sufrido considerables pérdidas por tal violencia. Uno de ellos nos demostró que se le había hecho perder dinero en todos los artículos; sobre todo en el maíz que había pagado a ₡ 1.05 cuartillo y hubo de venderlo a ₡ 0.85.

Los más quejosos son los comerciantes del país a quienes se trató con todo rigor, pues los extranjeros se acogieron a sus respectivos consules y contuvieron al Gobernador que está en espera de una ley para hacerla cumplir. Lástima grande es que no se pensara en ella antes de perjudicar a los hijos del país.

Como consecuencia, permanecen cerrados los tramos del dulce y granos en el mercado, y los establecimientos carecen de estos artículos, siendo de todo punto imposible el abastecimiento a los moradores de la ciudad capital.

Escuela de Música de Grecia

La matrícula se abrirá el lunes 15 de abril en el salón de la escuela de niñas y las clases empezarán inmediatamente de 4½ a 6 p. m.

SALAS Y RODRIGUEZ

LA POUPEE ELIAS VARGAS M.

Establecimiento de abarrotes, licores y víveres, que está situado 300 varas al sur de la Botica Francesa. El propietario de este establecimiento garantiza a sus favorecedores la calidad y pureza de los artículos que expone, así como la legalidad en la pesa y afabilidad en el trato.

A VISO

La Pastelería Nacional de Moisés Artavia se ha trasladado 100 varas al sur de La Bicicleta, local que ocupó La Panadería Central. Se atienden todos los pedidos. Tosteles finos de toda clase al 40 por ciento.

VINO PARA CONSAGRAR NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co. (Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

Cervecería Traube

La de mayor capacidad en el País

LA CERVEZA TRAUBE hace un placer en la mesa y facilita la digestión.—Pídala siempre.

EL PORVENIR GRAN FABRICA DE PUROS H.E. RUCAVADO & CIA.

Situada en la calle del Paso de la Vaca, 300 varas al norte de la esquina N. O. del Mercado

Los tabacos son escogidos y curados con preparados del competente y conocido inglés don Samuel Nicholas con mas de 30 años de práctica. Se cuenta con una gran existencia de puros de 2 y 3 por 5, los famosos "Nacionales", "Londres", "Conchas especiales", "Panetelas", "After Supper", "Josefinas" y del General.

Marca de Fábrica	Se necesitan pureras para trabajo fino.	Marca de Fábrica
HERO'R	JEN. PACHECO, Agente General	HERO'R

VICTORIA O ARAGON

Son las marcas más populares de AZUCAR

Uselos y quedará satisfecho de su compra.—AL POR MAYOR SAN JOSE.—Frente al Royal Bank.—LIMON.—Frente al mercado

Guillermo Niehaus

Mandéteñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la

Tintorería Peralta

Al sur del Colegio de Señoritas

tinte fino y firme

CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES

BEBA USTED Cervezas y Refrescos RICHMOND

Empresa de Funerales y Carruajes Manuel Polini

Desafia precios y servicios

MISA DE ROGACION

El jueves venidero a las 8 de la mañana, se celebrará en el Templo del Carmen una misa de rogación ofrecida al Dulce Nombre de Jesús imitando de él que así como hace 62 años puso fin a la terrible peste del cólera morbus que asolaba nuestras poblaciones, se apiade ahora también de nosotros y remedie tantas calamidades como agobian a nuestra Patria. Se encarece la asistencia de las personas piadosas a ese solemne acto.

Notas breves

El Director de la Banda Militar de Cartago don Manuel J. Freer ha com puesto un bonito vals.

Se encuentra de temporada en Tierra Blanca el Ilmo. señor Oblspo titular de Sora Dr. Monestel.

Está muy escaso en esta capital el dulce. Ayer se hacía casi imposible conseguirlo aun en la más pequeña cantidad.

Según La Información ayer ingresaron de Cartago a esta capital 42 carretas con maíz para la venta pública. Llegan a tiempo, pues el artículo escasea.

A Puntarenas llegaron también 3,700 quintales de harina chilena en el vapor "Salvador".

Ayer en la Cámara de Diputados se aprobó en primer debate el proyecto de Ley del Ejecutivo sobre fijación de precios a los artículos de primera necesidad.

Anoche celebró reunión la Cruz Roja.

En aprietos

En la sesión que el lunes último celebró la Municipalidad de San José fueron ingratamente sorprendidos los Sres. Regidores con la noticia de que el Tesoro Municipal no solo está exhausto sino que tiene un sobregiro de la no despreciable suma de ₡ 80 000.

Informó la Auditoría Municipal que de acuerdo con el Sr. Gobernador se habían suspendido muchos trabajos de macadan excepto aquellos cuyo estado exige la terminación, y que algunos otros servicios de higiene que no son del todo urgentes habían sido suprimidos. A fin de hacer menos angustiosa la situación se aprobó una nueva planta de empleados de la Fontanería, sin que por la economía introducida sufran menoscabo los servicios respectivos.

Sería de desear que el nuevo Ejecutivo Municipal no solo se ciñera con todo rigor al presupuesto acordado sino que introdujera cuantas economías crea del caso a fin de solventar la situación tan difícil porque atraviesa el Ayuntamiento, hoy integrado por elementos tan ecuanimes que persiguen el bienestar de la comunidad.

Hospital de San Juan de Dios ENTRADAS

Claudia Varela, San José. José Meléndez, San José. Ramón Gómez, Tacurrique. María Segura, El Rodeo. Ramón Silas, Escasú. Charles hay, Orotina. Benigna Cascaete, Desamparados. Francisca Porras, Desamparados.

SALIDAS

Esmerina Porras, San José. Ena Acuña, San José. Dolores Mora, San José. Eugenia Alvarado, Alajuela. Antonia Marin, San Pedro.